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Что нас волнует...
ХОДОРКОВСКИЙ ИЗБРАН 

КОЗЛОМ ОТПУЩЕНИЯ, НО ДРУГИЕ
ХОДОРКОВСКИЕ ОСТАЮТСЯ НА ПЛАВУ 

И ПРОДОЛЖАЮТ ТЕРЗАТЬ РОССИЮ
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Исконным русским вопро-
сом «что делать?» теперь
предстоит терзаться не-

возмутимым джентльменам из
руководящих структур Европей-
ского союза. Пишу это без тени
ерничества или злорадства, а
просто из сочувствия, посколь-
ку россиянам по собственному
опыту хорошо известно, сколь
серьезные, а порой непреодо-
лимые препятствия возникают
на пути межгосударственного
объединения. Примеры? Да
взять хотя бы вялотекущее сот-
рудничество в рамках СНГ.

Конечно, европейская инте-
грация - процесс куда более
длительный, утвердившийся,
пустивший глубокие и разветв-
ленные корни. Но и он, как ока-
залось, дает серьезные сбои. В
последние дни произошло два
события, нагнавших грозовые
тучи на представлявшийся лу-
чезарным небосвод Евросоюза.

29 мая и 1 июня будут вписа-
ны как мрачные страницы в ис-

торию этой организации, объе-
диняющей ныне 25 европей-
ских государств. Сначала Фран-
ция, а затем Нидерланды на об-
щенациональных референду-
мах высказались против рати-
фикации законов, утверждаю-
щих европейскую конституцию.

Каковы же главные причины
отторжения двумя странами
европейского основного зако-
на? На мой взгляд, их три.

Первая. В обоих случаях име-
ло место так называемое проте-
стное голосование, связанное с
издержками экономической де-
ятельности власти. Соображе-
ния избирателей тут незатейли-
вы: вы нам тяготы, а мы вашу
евроконституцию по боку. Се-
годня в Европе снижаются  тем-
пы экономического роста, отме-
чается нестабильность на рынке
труда. В ряде стран поговарива-
ют об увеличении продолжи-
тельности рабочей недели, кста-
ти,  по рекомендации органов
ЕС. Кому же все это придется по

душе? Во Франции, видимо,
сказался и такой своеобразный
фактор, как «усталость населе-
ния» от Ширака, уже десять лет
правящего страной, и непопу-
лярность премьера Жан-Пьера
Раффарена. Понятно, что его-то
французский президент по го-
рячим следам референдума и
поспешил отправить в отставку,
поставив во главе правительст-
ва своего любимца и едино-
мышленника Доминика де
Вильпена. (Трудно здесь удер-
жаться от самокритики: как чу-
десно, что есть еще на свете
страны, где кого-то за серьез-
ные провалы в работе немедля
снимают с должности.)

Другой причиной неприятия
евроконституции представля-
ется сам проект этого докумен-
та, а точнее - его дух. Понятно,
немногие из французов или
голландцев дали себе труд оз-
накомиться досконально с
этим весьма солидным фоли-
антом в несколько сотен стра-
ниц. Большинство, однако, ин-
туитивно почувствовали, что
это еще один надгосударствен-
ный институт Евросоюза, кото-
рый таит угрозу для их нацио-
нальной самобытности и суве-

ренитета. Достаточно сказать,
что при принятии решений по
большинству вопросов евро-
конституция предлагает отка-
заться от принципа консенсуса.
Короче говоря, у французов и
голландцев есть повод опа-
саться, что ими со временем
будут руководить не из Парижа
или Гааги, а из Брюсселя, где
сосредоточены органы управ-
ления ЕС.

Наконец, третьей причиной
провала референдумов стали
последствия поспешных дейст-
вий чиновников Евросоюза,
еще недавно казавшиеся три-
умфальной победой. Дело в
том, что 1 мая прошлого года
сразу десять стран стали новы-
ми полноправными членами со-
юза. Вот ведь какими семи-
мильными шагами идет инте-
грация на континенте. Ее, часто
руководствуясь только полити-
ческими соображениями, под-
хлестывают, и это не к добру.
Давайте вспомним, что и Фран-
ция, и Голландия были среди
шести стран, в 1951 году осно-
вавших Европейское объедине-
ние угля и стали, откуда собст-
венно есть  пошла и европей-
ская интеграция, и Европейский

союз. Так не обидно ли населе-
нию этих государств-старожи-
лов ЕС наблюдать за тем, как
бюрократические структуры ор-
ганизации навязывают им все
новых попутчиков, требующих
для себя соответствующей до-
ли финансовых и прочих ресур-
сов? Жители стран-основатель-
ниц интеграции к подобной
благотворительности пока не
готовы. К тому же они опасают-
ся и перетока своей промыш-
ленности в Восточную Европу, и
наплыва оттуда рабочей силы.
А единая конституция может
все эти тенденции закрепить.

Вот ее и забаллотировали.
Здесь-то перед Брюсселем и

встает вопрос «что делать?».
Скорее всего там прибегнут к

экстренному торможению про-
цесса дальнейшего расшире-
ния ЕС. Болгария и Румыния
будут переведены на дальние
запасные пути. Турция, в отно-
шении которой в Западной Ев-
ропе слышатся весьма скепти-
ческие замечания, может вооб-
ще оказаться в тупике. Возни-
кает, бесспорно, проблема Ук-
раины, Грузии и Молдавии,
рвущихся в ЕС. В Брюсселе
прекрасно видят политическое
значение их принятия. Но те-
перь, после референдумов, пе-
ред этой тройкой зажгут крас-
ный семафор.

Куда важнее другое. Что де-
лать с самой евроконституци-
ей? Ведь она должна пройти

через горнило референдумов
или парламентских одобрений
во всех 25 странах. «Да» сказа-
ли пока лишь десять госу-
дарств. Великобритания - один
из главных евроскептиков - в
понедельник решила на неоп-
ределенное время отложить
свой референдум.

В условиях всеобщей расте-
рянности председательствую-
щий  в Евросоюзе премьер-ми-
нистр Люксембурга Жан-Клод
Юнкер и глава Еврокомиссии
Жозе Мануэль Баррозу призы-
вают всех не принимать серь-
езных решений до саммита ЕС,
назначенного на 16 - 17 июня. В
Брюсселе хотя и обескуражены
итогами референдумов, но зая-
вляют, что евроконституция
жива, что интеграция будет
продолжаться. В Брюсселе
удар держат. Не держат его по-
ка что евро, стремительно по-
дешевевший, а также европей-
ские гособлигации и француз-
ские и голландские фондовые
индексы, котировки которых
снизились.

Ну а что касается русского
вопроса «что делать?», в распо-
ряжении Брюсселя есть не ме-
нее русский ответ: ждать. Инте-
грационные процессы в Европе
не прекращаются, просто не на-
до делать резких движений, и
тогда со временем единственно-
му мощному полюсу в мироуст-
ройстве - США появится серьез-
ный противовес - Европа.

Владимир ШЕЛКОВ,
заместитель 
главного редактора 
«Московской среды»

Напрасно кое-кто утверждает, что
Россия до и после приговора Михаилу
Ходорковскому - это, дескать, две раз-
ные страны. На самом деле ни в умах
власти, ни в умах народа ничего экст-
раординарного, к сожалению, не про-
изошло и вряд ли произойдет. Ходор-
ковский не станет нашим политиче-
ским Манделой. Объясню, почему.

Я бы назвал весь этот процесс пока-
зательной поркой для российских
олигархов. Однако создается впечат-
ление, что есть прикасаемые и непри-
касаемые: одни несут на себе всю ме-
ру ответственности, другие - придвор-
ные бизнесмены, которым дозволено
практически все.

Мы прекрасно понимаем, кто такие
олигархи. Это не просто богатые люди
и представители крупного бизнеса.
Олигархи как явление - это некая
смычка криминалитета, коррумпиро-
ванной власти и людей, которые с по-
мощью этой власти в неимоверно ко-
роткий срок сколотили непомерные
богатства. Так что борьбу с олигарха-
ми необходимо начинать с борьбы за
очищение самой власти от той корруп-
ционной скверны, которой она пора-
жена сверху донизу.

Тем более что сейчас главными оли-
гархами у нас в стране являются имен-
но чиновники. Они, к примеру, стано-
вятся губернаторами и не несут ника-

кой ответственности за вывоз капита-
ла из России, за покупку на народные
деньги зарубежных футбольных клу-
бов. При этом они находятся в абсо-
лютном фаворе. Рядом с нами ходят
десятки таких же ходорковских, кото-
рые делали ровно то же самое, а то и
гораздо хуже. Но у них, повторяю, нет
никаких проблем.

Посмотрите на список российских
долларовых миллионеров, опублико-
ванный недавно журналом «Форбс».
Там нет ни одного нашего министра,
вице-премьера, хотя имена их хорошо
известны. Разве никто не знает, кто яв-
ляется главами советов директоров
крупнейших государственных компа-
ний, кто и как отбирает поставщиков
лекарств в аптеки по завышенным це-
нам. Мы, пожалуй, единственная в ми-

ре страна, где все высшие государст-
венные чиновники одновременно «ку-
рируют» какой-то прибыльный бизнес.

По сути, сама власть сделала из
предпринимателей рецидивистов, соз-
дав соответствующие законы и навя-
зав эти жестокие правила игры всему
обществу. Ни у кого нет сомнений в
том, что законодательство на заре ди-
кого российского капитализма нару-
шали практически все. И от налогов
уходили все. Но выбрали и отправили
на заклание только Ходорковского. Не
потому, что он нарушил или украл
больше, чем другие. В этом смысле
абрамовичи или потанины ничуть не
более святы. Все, как говорится, од-
ним миром мазаны. Просто Ходорков-
ский решился финансировать оппози-
ционную партию. Только и всего.

В связи c этим меня могут спросить,
кто финансирует оппозиционную пар-
тию «Родина». Представьте себе, что
мы живем прежде всего за счет под-
держки тех, кто противостоит олигар-
хии. Это малый и средний бизнес. Его
много, и потому контролировать его
полностью властям очень тяжело. Хо-
тя он задавлен и чиновничьим рэке-
том, и бандитским беспределом, и
олигархами в том числе. Но эти люди
понимают, что так жить нельзя. Поэто-
му они и поддерживают оппозицион-
ные партии, кто-то - либерального
толка, кто-то - патриотического. В лю-
бом случае они считают эту власть чу-
жой для себя.

Осудив Ходорковского, продвину-
лись ли мы хотя бы на миллиметр в
деле борьбы с криминалитетом и кор-
рупцией в органах власти? Ответ, увы,
очевиден. Почему следом за бывшим
главой ЮКОСа не отправились те чи-
новники, которые «крышевали» его
все это время? Почему ничего не
слышно о наказании налоговых ин-
спекторов, которые «недоглядели»,
что ЮКОС утаил 30 миллиардов дол-

ларов? Если уж в Кремле сначала ре-
шили «равноудалить» от себя всех
олигархов, то почему бы теперь их не
«равнопривлечь»? Почему одних мы
судим за то, что они беспардонно об-
воровывали государство, и при этом
не боимся называть вещи своими име-
нами, а других не считаем нужным да-
же пожурить? Пристальное внимание
аудиторов, прокуратуры и других про-
веряющих структур заслуживают не
только все олигархи по списку, но и
структуры, «крышующие» их в орга-
нах власти и позволяющие им уходить
от ответственности. 

Получается, что в нашей стране, об-
разно говоря, есть свои сукины дети, а
есть чужие. Ходорковский избран чу-
жим «сукиным сыном» и одновремен-
но козлом отпущения. Им решили ог-
раничиться. Так что реальной работы
по борьбе с коррупцией, работы по на-
ведению порядка в экономике нет и
вряд ли она будет. Просто в нашей
стране олигархам, которые угодливо
обслуживают власть, делятся с нею
финансовыми потоками, всегда удает-
ся оставаться на плаву.

Дмитрий РОГОЗИН,
депутат Государственной думы, 
лидер фракции «Родина»

ЕСЛИ «РАВНОУДАЛИЛИ», 
ТО ПОЧЕМУ НЕ «РАВНОПРИВЛЕКЛИ»?

За неделю до энергетической
катастрофы на заседании
столичного правительства

мы обсуждали экологическую
доктрину города Москвы. Это
стратегия обеспечения экологи-
ческой безопасности города и
его многомиллионного населе-
ния. В доктрине, положения ко-
торой сейчас дорабатываются с
учетом рекомендаций, высказан-
ных на заседании правительства,
и последствий и уроков майского
ЧП, выделены четыре основных
фактора, от которых зависит эта
безопасность: энергетика, транс-
порт, состояние природных объ-
ектов и отходы, как промышлен-
ные, так и бытовые. Как видим,
на первое место поставлено
энергоснабжение. И произошед-

шее через неделю после нашего
разговора обесточивание Моск-
вы подтвердило первостепенную
опасность для экологии со сто-
роны энергетики.

Обесточивание предприятий
привело, в частности, к выходу
из строя компьютерных систем,
полной бесконтрольности ситуа-
ции, в результате чего начались
стихийные сбросы вредных от-
ходов не только в Москву-реку,
другие водоемы, но и выбросы в
атмосферу. Нам еще предстоит
определить тот огромный
ущерб, в том числе экономиче-
ский, который нанесла эта ката-
строфа экологии. В средствах
массовой информации уже со-
общалось о выбросах в атмо-
сферу с московского нефтепе-

рерабатывающего завода. Но мы
пока точно не знаем, были ли не-
контролируемые выбросы с
других предприятий, в том числе
и химической отрасли.

Предвижу, что эта ситуация
дает дополнительный повод
требовать вывода ряда предпри-
ятий с территории города. И я
понимаю эту позицию. У меня
как у эколога на первом плане
всегда стоит забота о чистоте го-
родского воздуха, водоемов, со-
хранении природных объектов и
здоровья москвичей. Но к воп-
росу вывода из города промыш-
ленных предприятий нужно под-
ходить очень осторожно и взве-
шенно, учитывая не только эко-
логические, но и экономические
факторы. Ведь это тысячи рабо-
чих мест, производство жизнен-
но важной для города продук-
ции, пополняемость московской
казны. Кроме этого, нет пока за-
конодательных рычагов прину-
дительного вывода предпри-
ятий. Необходимо и этот вопрос
предусмотреть в экологической
доктрине: ставить предприятия
в  такие рамки, определять такие

пределы выбросов, выход за ко-
торые грозит им закрытием. Это
должно подтолкнуть руководи-
телей производств к сооруже-
нию эффективных очистных со-
оружений, внедрению новых,
экологически более безопасных
технологий. Объективности ради
хочу сказать, что в этом плане на
Московском нефтеперерабаты-
вающем заводе много сделано и
делается, а выброс произошел
исключительно по причине
обесточивания. Этот завод горо-
ду нужен позарез, потому что он
снабжает транспорт качествен-
ным бензином, способствуя тем
самым уменьшению вредных
выхлопов.

Последствия энергетической
катастрофы для экологии горо-
да пока еще до конца неясны, но
полагаю, что они будут весьма
ощутимы и долговременны. Вы-
бросы нечистот в ту же Москву-
реку, другие водоемы не только
погубили рыбу, они проникли в
подземные воды, засорили поч-
ву, и ликвидировать эти вредные
для природы и здоровья людей
последствия весьма сложно.

Кстати, если уж заговорила о во-
де, то на случай непредвиденных
обстоятельств наподобие тех,
что сложились в городе в ре-
зультате энергетического кризи-
са, Москве необходимо иметь
резервный бассейн чистой пить-
евой воды под городом. Созда-
ние такого резервуара предусмо-
трено экологической доктриной.

Последствия для экологии го-
рода непредсказуемы еще и по-
тому, что мы не знаем о масшта-
бах вредных выбросов в реки и
атмосферу в Московской и со-
предельных областях. Если в
Москве есть автоматизирован-
ные посты, позволяющие опре-
делять и контролировать эколо-
гическую обстановку, то там их
нет, а заслон проникновению в
Москву вредных отходов и вы-
бросов через водные артерии и
воздушное пространство не по-
ставишь. Снять экологическую
напряженность Москва сможет
лишь при тесном взаимодейст-
вии с другими регионами Цент-
рального федерального округа.

Случившееся заставляет за-
думаться о том, что еще может

произойти, предупреждать воз-
можные катаклизмы, которые
снова могут ударить по эколо-
гии города и здоровью москви-
чей. Подземные инженерные
коммуникации сильно подыз-
ношены, и необходимо прини-
мать неотложные меры по их
реконструкции и обновлению,
чтобы избежать новой экологи-
ческой беды.

И еще один вопрос, который
нас, экологов, очень волнует: за
последние годы федеральные
власти новыми законодательны-
ми актами отобрали у субъектов
Федерации, в том числе и у Мо-
сквы, многие полномочия в осу-
ществлении экологической по-
литики, контрольные функции,
право применять штрафные
санкции за вредные выбросы и
так далее. Благодаря инициатив-
ным действиям столичного пра-
вительства и Мосгордумы нам
удалось вернуть часть полномо-
чий, но эту работу надо активи-
зировать, потому что по новым
водному и земельному кодексам
РФ права субъектов Федерации
снова ущемляются.

Вера СТЕПАНЕНКО,
председатель комиссии 
по экологической политике 
Мосгордумы

ЧЕТЫРЕ КИТА ГОРОДСКОЙ ЭКОЛОГИИ

ЕВРОКОНСТИТУЦИЕЙ 
ПО ЕВРОИНТЕГРАЦИИ


